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本报讯 （记者 李玲玲）
11日，记者从晋江市卫健局获
悉，今年，晋江市规划推进卫生
建设项目 21个，力争完成 5.05
亿元（人民币，下同）投资目标，
其中，公立医疗卫生项目18个，
民营医疗卫生项目3个。

公立医疗卫生项目方面，
截至目前，晋江已完成投资
9067万元。其中，城市核酸基
地可投用；东石中心卫生院后

勤保障楼项目基本完成，预计2
月建成投用；上海六院福建医
院能力提升工程项目完成设备
采购；晋江市第二医院提升医
疗急救能力改造项目完成急诊
科改造；晋江市第三医院扩建、
晋江市医院晋南分院二期综合
楼、晋江市疾病预防控制中心
新冠肺炎病毒特殊实验区域扩
建（一期）、“120”急救指挥中心
能力提升、晋江市妇幼保健院

搬迁用房改造等 5个项目正抓
紧进行室内外装修；新塘街道
社区卫生服务中心迁建项目完
成地下室顶板混凝土浇筑。

同时，晋江市还积极推进
上海市第六人民医院福建医院
（福建和敏医院）工程、晋江市
中医院住院及门诊楼改造、晋
江市中医院改扩建、晋江市第
二医院改扩建、西滨院区医共
体区域消毒供应中心、晋江市

医院晋中分院、英林中心卫生
院迁建、池店镇卫生院工程建
设等8个项目前期工作，力争早
日开工建设。

此外，在民营医疗卫生方
面，晋江规划推进3个项目。其
中，百大妇产医院项目已基本
建成，龙华康复医院项目完成
装修并同步招商，厦门眼科中
心晋江分院项目将尽快完成选
址并开工建设。

“我们村是最早引进番薯种植的村
庄，我们一定要珍视这段历史，深挖传承
番薯文化，让更多人了解乡村的历史，也
借此凝聚推动乡村发展的合力。”日前，
在晋江安海镇赤店村，一场新年工作座
谈会正在进行。会上，新一届村两委班
子成员及村中乡贤正在畅谈如何深挖番
薯文化，以文化振兴乡村。

据了解，早在 630多年前，安海赤店
苏厝自然村（古时称“朱里”），就已开始
种植番薯，而将番薯从国外带回家乡种
植的正是苏厝村世代感恩的先祖苏得
道，亦是中国有文字记载的引进番薯第
一人。

苏厝村民曾胜利近年来为深挖、传
承村庄番薯农业文化而奔忙。他告诉记
者，苏厝村古时是泉州港的一个出海口，
从家族房谱中可以得知早在南宋时期，
苏厝村已经有人到南洋谋生。在元、明、
清时期，苏厝人往南洋者更是络绎不绝。

在清人曾允升所作的《赤店乡土志》
“村贤”中记载：苏得道生于元延祐四年
丁巳（1317年），卒于明洪武三十年（1397
年），少小好学，博览群书，尤爱习农书。
25岁那年，他随父出洋苏禄国（在今菲律
宾的苏禄群岛），先从事海上运输，后经
营造舟业。明洪武二十年，他自苏禄国
冒着生命危险携薯归乡，种植于家乡园
地之上，获高产。后得外孙曾宗源、曾瓞
远相助，遂将所产的番薯研制成粉，再运
往国外销售，获利颇大。后来，苏得道作
为族长，举族下南洋（菲律宾海岛），将整
个苏厝村及家产悉数交由女婿曾石生及
外孙。这也是如今，为何苏厝村村民没
有姓苏而姓曾的原因。

“过去交通不便，信息闭塞，苏公于
洪武二十年就引进番薯的资料只见族
谱、乡土志及一些笔记，这些均为手抄稿
本，未曾刊行于世，所以知道这段历史的
人很少。而如今广为传颂的陈振龙从菲
律宾引进番薯的事迹与苏公引进番薯之

事就相差有100多年。”曾胜利介绍。
600多年来，苏厝村曾氏族人没有忘

本，村中龙泉宫内世代供奉着苏得道及
妻子曾清清的神位，村民尊称其为“番薯
公”“番薯妈”。但随着时间的迁移，村
民，特别是年轻人对于村中最早种植番
薯这段历史却知之甚少。这也让不少热
心番薯文化的乡贤开始致力于为赤店苏
厝的番薯文化发展做工作。

多年前，曾胜利放弃自己深耕多年
的缝制设备生产行业，转而经营一家番
薯专业合作社，并创办农产品品牌。他
表示，自己有个番薯梦，希望能扩种番薯
良种苗基地，建立海峡两岸番薯产业联

盟种苗园，让更多农场参加进来，做大做
强这一产业；另一个就是让更多人知晓
苏厝村番薯文化历史。

然而这不仅是曾胜利一个人的番薯
梦，也是赤店村的番薯梦。赤店村党总支
书记、村委会主任曾学韧告诉记者，目前，
新一届村两委班子已开始策划建设番薯文
化主题公园，将通过树碑立传，题刻介绍苏
公得道引种番薯入境扩种及苏厝开基祖兄
弟研制番薯粉事迹，借此让村民了解村中
历史，从而凝聚推动乡村发展合力。同时，
村庄也正在积极谋划壮大番薯产业，通过
整合资源，扩大番薯种植面积，积极衍生番
薯产业链，发展乡村旅游等产业。

本报讯（记者 李诗怡 秦
越） 8日上午，国家羽毛球集训
队（以下简称国羽集训队）虎年

“第一练”在晋江市少体校训练
基地拉开帷幕，为新的一年蓄
力。据悉，国羽集训队此次集
训将持续至5月5日。

8日上午 10时许，记者来
到位于安海镇前埔村的晋江少
体校基地。在基地工作人员的
带领下，记者进入训练馆。宽
敞明亮的场馆内，20片标准羽
毛球场地一字铺开，中间用帘
子隔开。墙壁上悬挂着一面巨
大的五星红旗，还有“不忘初
心，牢记使命”的八字标语。
现场，男子单打项目的队员正
两两展开激烈对抗，地上遍布
白色羽毛球。随后，记者来到
位于负一楼的力量房，20多名
队员利用不同器械各自展开训
练，每个人都神采奕奕，充满
活力。

国羽集训队负责人潘莉介
绍道，此次前来集训的是国羽
集训队的40名运动员，男单、女

单、男双、女双和混双五个单项
各有 8名运动员。此次集训旨
在打好基础，继续做好国家羽
毛球队梯队建设及人才培养，
备战巴黎奥运会。

记者了解到，本次集训为
期三个月，将持续至 5月 5日，
其间会有部分队员到日本大阪
参加比赛。集训除了上下午的
固定训练，为了适应比赛，有时
候也会让运动员在中午和晚上
进行训练。训练内容包括体能
训练、专项训练和技术练习，

“春节刚过，本周以恢复训练为
主，为后续的正常训练做准
备。”潘莉透露。

东京奥运会周期，国家羽
毛球队打造了由国家队、国家
集训队、国青队三级梯队组成
的羽毛球“大国家队”。作为
最靠近一队的队伍，集训队的
每名队员都铆足了劲儿。对于
这些年轻小将，潘莉寄予厚
望，“现在国羽设置了一、二队
升降赛的机制，通过这种方式
加强竞争，给运动员一定的激

励，只要技战术水平超越一
队，就有机会打上去。希望他
们能够打上一队，有机会参加
巴黎奥运会。”

值得一提的是，去年，首次
组建的国羽集训队的第一次封
闭式集训就落地晋江。谈及二
度选择晋江的原因，潘莉表
示，作为国羽训练基地，国羽

和晋江有着深厚的感情，每次
过来都像是回家，“晋江少体
校基地的条件很好，很适合封
闭式训练。上次的集训效果很
好，都要感谢晋江市政府、晋
江市体育局和晋江少体校基地
的大力支持，他们对国羽非常
关心，在各方面都给予很好保
障。”

本报讯（记者 施珊
妹 吴晓艳 董严军 张晋
福） 10日，晋江经济报与
泉州晋江国际机场举行融
媒体中心合作签约仪式。
这也是晋江全市首家成立
融媒体中心的国企。

共建融媒体中心——
“一齐飞”融媒体中心成立
后，泉州晋江国际机场通
过嫁接晋江经济报“一报
一网一刊、多微一抖”全媒
体资源，讲好海丝故事，传
递侨乡声音，创新发展“晋
江经验”，更好地服务地方
经济社会高质量发展。

据了解，作为中国唯
一一个“捐出来”的机场，
泉州晋江国际机场自诞
生之日起便镌刻着闽南
人“爱拼敢赢”的精神气
概；而用23天就成功创刊
的晋江经济报，血脉里亦
流淌着晋江人“敢为人
先”的基因。作为城市的
门户，泉州晋江国际机场
是连接世界的桥梁纽带
和发展的动力引擎，晋江
经济报是沟通世界的信
息交互平台和交流窗口，
二者的联姻将进一步擦
亮城市名片。

本报讯 （记者 沈
茜）近日，在晋江市行政
服务中心，泉州支点投资
合伙企业（有限合伙）执
行事务合伙人陈先生顺
利领取了外商投资合伙
企业营业执照，这也是泉
州地区发放的首家内资
转外资有限合伙企业营
业执照。

“ 服 务 太 周 到 了 ！
帮我们解决了大问题，
太感谢了！”10 日上午，
晋江市行政服务中心三
楼市场监管窗口工作人
员收到了陈先生送来的
一面锦旗，他对窗口优
质、便捷、高效、热情的
服务表示真挚感谢。

晋江市市场监管局审

批科副科长柯辉跃告诉记
者，此前，关于有限合伙企
业内资转外资整个流程，
泉州尚无办理的先例。“针
对该项新业务，窗口人员
在没有可供参考的登记经
验的基础上，与泉州市局
登记注册处共同研究探
讨，确保该外商投资合伙
企业顺利落户晋江，得到
企业的肯定。”柯辉跃表
示。

据了解，一直以来，晋
江市行政服务中心以更好
更快更方便群众和企业办
事创业为导向，不断提升
服务质效，深入推进审批
服务法治化、便民化、数字
化，进一步提升审批效率
和政务服务水平。

本报讯（记者 柯国
笠） 9日，记者从恒安集
团处欣闻，北京冬奥会中
国体育代表团首金得主、
短道速滑混合团体接力队
员曲春雨为该公司员工于
淑艳的爱女。

记者了解到，于淑艳
是恒安集团商贸部辽宁
现通销售二部的高级导
购员。

提及女儿曲春雨的夺
金之路，于淑艳除了自豪
之外也难掩心疼：“她训练

非常刻苦，一直留在训练
队，常年不怎么回家。”她
说女儿受过很多的伤，手
上缝过三十多针，但都咬
牙坚持。

恒安方面表示，顽强
拼搏的奥林匹克精神与
恒安集团“诚信、拼搏、创
新、奉献”的精神是契合
的，该公司号召全体同仁
以此为勉励，继续努力。
同时，也祝愿曲春雨及所
有中国健儿再接再厉，再
创辉煌！

本报讯（记者 黄伟
强）近日，晋江内坑镇黄塘
村98岁老人林辉广离世。
遵照其生前嘱托，其子女简
办丧事，捐出善款支持家乡
慈善教育事业发展。

据悉，老人子女积极响
应移风易俗号召，支持疫情
防控，以林辉广家族名义向
黄塘村老人会和霞塘小学
校董会共捐资5.1万元人民
币。

晋江今年规划推进21个卫生建设项目

深挖番薯文化 以文化振兴乡村

安海赤店村：演绎番薯“新传奇”

国羽集训队晋江开练

“每次过来都像是回家”

晋江发放首张内资转外资
有限合伙企业营业执照

泉州晋江国际机场
携手晋江经济报共建融媒体中心

恒安企业员工爱女
曲春雨勇夺冬奥冠军

简办父亲丧事 支持教育事业

本报记者 林伊婷 通讯员 蔡建明 晋江新闻网记者 林琳

国羽集训队员张维伊在晋江集训。本报记者 秦越 摄

村民曾胜利介绍“番薯公”“番薯妈”历史。


